
ACTIONS 
PORTEUR DE 

PROJET 
PARTENAIRES 
TECHNIQUES 

CONTENU DE L’ACTION ETAT D’AVANCEMENT 

1a. Protection et 
optimisation de la 
gestion de la 
ressource eau 

 
CPIE 

Agence de l'eau 
OEC mil. aquatiques 
ARS 
DREAL 
DDT 

Sensibiliser les élus et les citoyens aux bonnes pratiques. 

Initialement le projet était prévu en conseil communautaire mais il 
sera porté par le CPIE Centre Corse. L'action est définie, il reste à la 
finaliser, tout comme le plan de financement. L'action est validée par 
la communauté de communes comme action Agenda 21. L'agence 
de l'Eau finance cette action à 80% et se déroulera au printemps 
2015. Journée d'information auprès des élus et visite de site. Il est 
convenu de proposer aux cibles des boites à outils afin de rendre 
cette opération pragmatique et efficace. 

1b. Protection et 
optimisation de la 
gestion de la 
ressource eau 

 
Commune de 
Vivario 

Agence de l'eau 
OEC mil. aquatiques 
ONF 
ARS 
DREAL 
DDT 

Amélioration du réseau d'eau potable de la commune  
Protection des périmètres d'eau potable (action soumise 
à l'existence de DUP) 
- Vivario : sur des périmètres déjà en place à réhabiliter 
Omenino et Fulminato + captage d'eau dans le Vecchio 

Les devis sont finalisés. La délibération doit être prise. Un ou des  
dossiers de demande de subvention doit être envoyé à l'Agence de 
l'eau, le CG et la CTC.  

2. Mise en valeur 
par des réseaux 
d’irrigation 
(reconquête 
agricole et 
pastorale) 

AFP de Riventosa 

ODARC 
Université 
OEC mil. aquatiques 
(assistance à maîtrise 
d'ouvrage) 

Reconquête pastorale et vocation DFCI  
Les deux études sont finalisées. Suite aux résultats des études, l’AFP 
pourra estimer des travaux à engager et préciser certains projets 
(verger, etc.). L’AFP devra alors préciser un budget et un calendrier. 

3a. Jardins partagés 
CPIE Corte Centre 
Corse 

OEC mil. terrestres 
CBNC 
Communes 
INRA 
Cap Vert, Rectorat, 
Université 
associations Les 
Jardins d’Aghione, 
ArterrA… 

Jardin pédagogique 
Accueil du public 
Parcelles familiales 
Accueil des scolaires 

L’étude de faisabilité du jardin partagé de Corte est finalisée. Le 
dernier COPIL s'est tenu le lundi 20 octobre 2014. Le CPIE va faire les 
démarches pour trouver des financements pour les travaux auprès 
de l'OEC, Agence de l'eau, commune... 
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3b. Jardins partagés AFP de Riventosa 

OEC mil. terrestres 
CBNC 
Communes 
INRA 
Cap Vert, Rectorat, 
Université 
associations Les 
Jardins d’Aghione, 
ArterrA… 

Jardin pédagogique 
Accueil du public 
Parcelles familiales 
Accueil des scolaires 

Le jardin de Riventosa sera porté par l'AFP. La commune a 
communiqué le projet et le cahier des charges à l’OEC pour 
instruction. Des réunions techniques ont eu lieu avec le CPIE, l'OEC 
et la mairie de Riventosa. Une réunion entre l'AFP et la municipalité 
s'est tenue en décembre 2014. Suite à celle-ci une réunion de travail 
avec l'AFP, la commune, l'OEC et l'ODARC sera organisée pour 
discuter des possibilités de financement du projet. Concernant les 
murs ; une rencontre est à initier également avec le service du 
patrimoine. 

3c. Jardins partagés 
Commune de 
Vivario 

OEC mil. terrestres 
CBNC 
Communes 
INRA 
Cap Vert, Rectorat, 
Université 
associations Les 
Jardins d’Aghione, 
ArterrA… 

Mise en place d’un verger conservatoire. Promotion des 
espèces et des techniques de multiplication et greffage.  

L'association a été créée, elle porte le projet. L'association a déposé 
un dossier à l’OEC. L’OEC a informé le Président de l’association que 
le dossier est incomplet et donc non recevable notamment car le bail 
n’est pas un bail emphytéotique. Des précisions sont par ailleurs à 
apporter sur l’organisation des actions prévisionnelles de 
l’association au regard de la réunion technique ayant eu lieu à ce 
sujet et dont les éléments ont été communiqués. L’association doit 
compléter et retransmettre le dossier final à l’OEC.  

4a. Réhabilitation 
et rénovation de 
milieux fragilisés 

Commune de 
Vivario 

ONF 

Travaux de dépressage sur la commune de VIVARIO 
(secteur de CALAGHETTA) suite aux incendies de 2000 
afin de sauvegarder la suprématie du Laricciu sur le 
maritime et par conséquent une forêt viable 
économiquement à terme. 
sur 2 x 25 ha  

Devis réalisés et projet déposé à l'ODARC. Cofinancement  acté par 
DREAL (90% en cumul d'aide). Suivi instruction des dossiers (ODARC, 
DREAL) pour un programme finalisé d'ici février 2015 au plus tard. La 
prochaine programmation couvrira la période 2015-2017 et aura des 
extensions en vue de lutte contre les incendies via la plantation de 
feuillus. Cette opération est validée en comité de suivi (cf. nouvelles 
actions). 

4b. Réhabilitation 
et rénovation de 
milieux fragilisés 

Commune de 
Vivario 

ONF 

Travaux de dépressage sur la commune de VIVARIO (trois 
nouveaux secteurs à identifier) suite aux incendies de 
2000 afin de sauvegarder la suprématie du Laricciu sur le 
maritime et par conséquent une forêt viable 
économiquement à terme.                                                                          
Plantation de feuillus afin de constituer une barrière 
naturelle en prévision d'incendies (protection) 

Devis en cours avec un autofinancement de 10 à 20%. Suivi 
instruction des dossiers (ODARC, DREAL) pour un programme finalisé 
d'ici février 2015 au plus tard. La prochaine programmation couvrira 
la période 2015-2017 et aura des extensions en vue de lutte contre 
les incendies via la plantation de feuillus. Cette opération est validée 
en comité de suivi (cf. nouvelles actions). 
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4c. Réhabilitation 
et rénovation de 
milieux fragilisés 

Commune de 
Noceta ou 4C ? 

ONF - OEC - DREAL - 
4C 

Réunion technique avec les partenaires afin d'identifier 
les enjeux et les perspectives d'aménagements et 
préservation du site en fonction des menaces (zones 
humides...) 

A définir 

4c. Réhabilitation 
et rénovation de 
milieux fragilisés 

Vivario G Paolacci 
Réunion technique avec les partenaires techniques et 
financiers prévu le 16/02/2015  

En cours 

5a. Sensibilisation 
et contrôle des 
espèces invasives 

CBNC à préciser 

Cartographie (inventaires), ciblage sur les espèces 
nouvellement arrivées plus facilement éradiquées, & 
information et sensibilisation des élus, des habitants +; 
Phase expérimentale et scientifique en cours. Volet 
communication et sensibilisation programmée (action 
initiale A21). 

Projet à préciser 

5b. Sensibilisation 
et contrôle des 
espèces invasives 

CPIE Corte Centre 
Corse 

Fédération de Pêche 
ONEMA 
Université de Corse 
Muséum National 
d’Histoire Naturelle 

Observatoire local de la Biodiversité :  
espèces piscicoles introduites. Campagne d’information 
et de sensibilisation sur le phénomène des espèces 
piscicoles introduites dans les cours et plans d’eau de 
Corse & inventaire des espèces piscicoles introduites 
dans les cours d’eau et plans d’eau de Corse. 

Le CPIE a lancé un appel d'offre pour la réalisation de pêches 
scientifiques. Les dossiers sont en cours d'étude. D'autres actions 
sont à venir : création d'un spot publicitaire, amélioration du site 
internet, fête de la pêche à Ponte Novu… 
Les pêches ont été réalisées le rapport d'étude est bientôt finalisé. 
Le projet de création de spot publicitaire est en cours (prestataire 
choisi et éléments envoyés). La réalisation de films et images en 
rivières est en cours également (plongées dans le lac du Melu).  

6. Orientations 
pour la valorisation 
patrimoniale par 
les sentiers 

Communauté de 
communes 
Centre Corse  
(CdC CC) 

Communes 
OEC 
ON 
CG / CDESI 
PNRC 
associations 
Rectorat, Université 
Fundazione di 
l’Università, OT 

Recentrage sur les 2 projets de sentiers du patrimoine (la 
boucle des 3 villages, Corte), 
> Valorisation économique des sentiers  
>  communication sur les sentiers 

Des réunions techniques ont eu lieu avec la présentation de circuits 
et d'expériences de valorisation par le rectorat (A21 scolaire). L'OTSI 
attend le devis d'@base pour financer les plaquettes 
promotionnelles du sentier du patrimoine. le projet de charte 
graphique remis par @base est retenu par le groupe de travail 
constitué. 
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7. L'art dans le 
paysage pour 
révéler le territoire 

Association 
ArterrA 

OEC, ONF 
Fundazione di 
l’Università, 
Université 
Collège-Lycée de 
Corte 
Lycée agricole de 
Sartène 
TV locale, OT 

> Projet sur Poggio d’une installation sur la ZAL attenante 
au sentier du patrimoine et le prolongeant, «les 
allumettes», un bien culturel commun pour appréhender 
le paysage dans ses différentes dimensions : culturelle, 
économique, sociale, temporelle... 
> Dimension paysagère, pédagogique (lycée de Corte et 
lycée agricole de Sartène), universitaire (implication de la 
Fundazione di l’Università et d’Augustin Berque), 
communicationnelle, patrimoniale et touristique (réseau 
Rando Culture, documentaire audio-visuel, télé...) 

Travaux 1er semestre pour une inauguration festive en présence d’A 
Berque le 14 juin 2014. Elle souhaite monter un dossier de demande 
d’aide auprès de fondation de France pour l’ensemble de ses 
actions. Fondation de France étant sensible à la synergie entre les 
acteurs et les projets, l’association Arterra souhaite organiser une 
réunion regroupant l’ensemble des acteurs afin de définir des 
actions à mener.  L'association doit fournir au préalable une fiche 
action. Un film support de sensibilisation est en cours de réalisation. 
Des actions pédagogiques avec le lycée et l'Université de Corte sont 
programmées. Une exposition autour de l'œuvre I Fulminanti sera 
présentée au centre culturel Una Volta à Bastia en janvier/février 
2015. Besoin de soutien financier pour continuer le travail 
pédagogique et de sensibilisation et d'une reconnaissance écrite des 
institutions support de l'Agenda 21 pour accréditer la demande de 
subvention faite auprès de la fondation de France.  

8. Relais 
d’information 
énergie en mairies 

Espace Info 
Énergie 
Centre Corse 

ADEME 
AAUC énergie 

Faire connaitre l’EIE sur son territoire d’action. L’objectif 
de cette action est donc que chaque mairie puisse être un 
véritable relais pour l’EIE Centre Corse. 
> Insister sur une action commune à toutes les mairies 
(formation, animation auprès des secrétaires de mairie, 
au-delà des simples contacts individuels) 

Prise de contact avec les mairies avant la fin de l'année. Informations 
et supports de communication prévus courant 2015. Un calendrier 
sera fourni ainsi que la production de lien sur le site de l'ODDC. 

9a. OPAH Énergie Mairie de Corte à préciser  Mise en œuvre d'une OPAH sur la ville de Corte.  
Le diagnostic a été réalisé. Les objectifs de l'OPAH seront précisés 
suite aux résultats de l'enquête en cours. 
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9b. OPAH Énergie 
Espace Info 
Énergie 
Centre Corse 

Mairie de Corte 
BE de l'OPAH 
CMA, CCI 
CAPEB, CFA 
Fédération BTP 
Terra Noi 
ADEME 
AAUC énergie 

Dans le cadre du lancement de l’OPAH de Corte, mise en 
place d’une journée d’information et de sensibilisation 
pour les professionnels (et institutionnels) de la 
microrégion en partenariat avec le BE animateur de 
l'OPAH, le centre de ressource Terra Noi, la CAPEB, la 
Fédération du Bâtiment, les professionnels mobilisés par 
la CMA et la CCI 2B. Cette journée permettra aussi de 
rassembler tous les acteurs de l’OPAH de Corte et de 
lancer le projet. 
Matinée : Réunion d’information à destination des 
professionnels  
Thématiques envisageables : RT 2012, Rénovation 
performante, Formations et qualifications « RGE » 
Fin de matinée : Visite d’un bâtiment exemplaire si 
possible 
Après-midi : Réunion lancement de l’OPAH 
Rassemblement de tous les acteurs impliqués 

En attente de l'avancée de l'OPAH à Corte. Cette action sera 
surement reportée à 2015 lors de la phase opérationnelle de l'OPAH. 

10a. et 11a. 
Information aux 
communes sur les 
diagnostics 
énergétiques 

EIE Corte 
AAUC Energie                            
EIE Corte         
Association des maires  

Sensibiliser les communes à l'intérêt de réaliser un 
diagnostic énergétique des bâtiments public et un 
diagnostic de l'éclairage public sur leur territoire ainsi que 
sur la maîtrise de l'énergie plus généralement 

Réunion en 2014 à Corte et Noceta (2014). Nouvelles actions 
envisagées avec l'association des maires (2015) 

10b. Diagnostic 
énergétique des 
bâtiments publics 
et amélioration de 
l'éclairage public -  
Vivario 2015 

Vivario 

Espace Info Énergie 
Centre Corse 
(animation de l'action) 
ADEME 
AAUC énergie 

Réalisation diagnostic énergétique des bâtiments publics 
sur les communes  - maison communale  

En cours                                        
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11b. Diagnostic 
éclairage public / 
2015 

Agence de 
l'urbanisme ? 

Espace Info Énergie 
Centre Corse  
(animation de l'action) 
ADEME 
AAUC énergie 
EDF 

Réalisation diagnostic éclairage public sur les communes 
(idem Balagne) 

La commune de Vivario souhaite lancer une étude sur l'éclairage 
public. 

12a. Sensibilisation 
tri et valorisation 
des déchets 

Communauté de 
communes 
Centre Corse 

ADEME 
OEC 
Rectorat 
CPIE 
SYVADEC 
CCI, CMA 
FBTP, CAPEB 
Soveria 

Sensibilisation au tri et valorisation des déchets 
(étudiants et particuliers) 

La ComCom a communiqué via une plaquette, auprès des étudiants, 
sur les pratiques de tri et la déchetterie. Elle communique également 
auprès des particuliers via les panneaux d’informations numériques 
de la ville de Corte. 

12b. Sensibilisation 
tri et valorisation 
des déchets 

CPIE Corte Centre 
Corse 

ADEME 
OEC 
Rectorat 
CPIE 
SYVADEC 
CCI, CMA 
FBTP, CAPEB 
Soveria 

Programme pédagogique sur les déchets 
> Visites de sites des écoles 

Le dossier de demande de subvention a été réalisé par le CPIE et 
déposé à l'OEC DD pour des animations à Murato. En attente d'un 
retour de l'OEC DD. 
Le programme pédagogique n'est pas financé sur 2014. 

12c. Sensibilisation 
tri et valorisation 
des déchets 

CMA et CCI 2B 

ADEME 
OEC 
Rectorat 
CPIE 
SYVADEC 
CCI, CMA 
FBTP, CAPEB 
Soveria 

Sensibilisation des professionnels du BTP au tri des 
déchets 
> Plaquette et journée portes ouvertes BTP lors de 
l'ouverture de la plateforme à Soveria 

Pas de financement possible sur 2014. la CCI 2B planifie l'action sur 
2015. Une prémaquette sera proposée à la 4C pour validation 
prochainement avec un budget et un plan de financement. Contact 
sera repris avec le DD pour montage du plan de financement. 
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12d. Sensibilisation 
tri et valorisation 
des déchets Bonne 
pratique tri 

4C 
4C                           
SYVADEC                       
OEC DD EDD 

Valoriser et initier les bonnes pratiques (tri sélectif ; 
fermenticides) 

Avant projet réalisé 

13. Charte avec des 
sites pilotes 

Communauté de 
communes 
Centre Corse  
(CdC CC) 

AFPA, 
CROUS 
Collège-Lycée Corte 
Hôpital Corte Tattone 
SYVADEC 

Réduire la production de déchets sur le territoire 
communautaire : ComCom partenaire du Syvadec dans le 
programme SCOW                                                                             
- Reconduction de cette action initiée en 2010 à titre 
expérimental, avec le SYVADEC, qui a réalisé les 
diagnostics déchets auprès de ces établissements. 
- En 2014, convention SYVADEC, début de nouveaux 
diagnostics, information des référents techniques et mise 
à disposition nouveau matériel. 
- Réévaluer les productions et gisements de déchets. 
 - Refaire un diagnostic par site, une ingénierie est 
nécessaire pour un rendu réactualisé par établissement 
(phase suivi et évaluation), et former les référents 
techniques de chaque site. Les sites signataires 
s’engagent à réduire leur tonnage d’ordures ménagères. 

L’action collecte « compost » sur les sites pilotes est financé par un 
programme européen à 90% (SYVADEC partenaire). 
Il comprend l’acquisition du  composteur, l’achat des sacs, 
l’installation du matériel.  
Le SYVADEC a en charge l’organisation du programme et la 
formation des partenaires (charte). La valorisation sera gratuite pour 
les partenaires et payante pour les particuliers. Sous réserve des 
crédits disponibles, le camion pourrait être financé à hauteur de 30% 
par l'OEC. D’autres partenaires sont à solliciter : Etat, Conseil 
Général. 
- réception du composteur sur le quai de transfert en cours et 
prochainement installé. 
- Début de la collecte en février 2015 
- Achat d'un camion dédié 

14. Agendas 21 
scolaires  
(écoles, collège, 
lycée) 

Rectorat 

Établissements 
scolaires 
CPIE 
OEC 
Conseil général 
CTC 

1/ Présenter les différents outils et les acteurs auprès des 
établissements de l’Académie 
2/ Faciliter la relation avec les partenaires ; constitution 
du comité de pilotage et de suivi 
3/ Accompagner l’établissement volontaire pour 
organiser le pilotage, réaliser le diagnostic partagé, 
définir les axes de progrès et rédiger l’agenda 21 scolaire, 
élaborer et mettre en œuvre le 1er plan d’action, évaluer 
la pertinence des axes et les résultats du plan d’action 

Une formation des chefs d'établissements de Haute-Corse a été 
réalisée. Le collège-lycée de Corte était intéressé mais il n’y a pas eu 
de retour de leur part. Réalisation du bilan de l'ensemble des 
activités (CPIE, PNRC...) dans les établissements afin de déterminer 
une feuille de route. Un bilan sera fait de l'ensemble des actions DD 
déjà réalisées dans les écoles afin de proposer quelque chose de 
cohérent. 

15. Navette à Corte 
Université de 
Corse ?              
Mairie de Corte ? 

DDEN 
ComCom 
EIE 
CTC 
CG 
GAL Centre Corse 

*Mise en place d'une ou plusieurs navettes fonctionnant 
au solaire pour les étudiants et population 
*Mise à disposition de vélo électrique 
*Installation de parking avec possibilité de recharge 

En cours de réflexion 


